

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 "

Los boers

La crisis bursátil provocada por los especuladores de las minas de oro y la inesperada incursión del doctor Jameson, han dado ocasión á que muchas gentes se enteren de que allá, en las comarcas más meridionales del continente africano, existe un Estado que se llama república sud-africana ó república del Transvaal, y hay un pueblo singular, el de los llamados boers, burs ó agricultores.

Este pueblo es verdaderamente digno de estudio, y acaso está llamado á desempeñar un brillante papel en la historia de los pueblos africanos.

Posee muchas cualidades de los europeos y tiene el vigor físico y la sobriedad de los cafres.

Aun cuando no alcanza un alto grado de cultura, no se puede negar que es un pueblo civilizado, y en medio de los bechuanas, mashonas y zulús, forma un foco de luz, y tal vez llegará á ser un poderoso núcleo de concentración para resistir á la insaciable concupiscencia de los ingleses.

Agricultores y pastores, los boers son hombres fornidos, tenaces y serenos como sus antepasados los holandeses, fuertes para resistir las fatigas y las inclemencias del clima, diestros en la lucha, como amaestrados en la caza de fieras, excelentes ginetes y hábiles tiradores, capaces de poner la bala donde ponen el ojo, según se dice vulgarmente.

De severas costumbres, de creencias arraigadas, amantes de la familia y de la patria, conservan la energía y el entusiasmo propio —Es la primera vez que me bajo á pedir, porque yo era periodista, y me quedé sin sintaxis á causa de un susto.

Los pedigüños apelan á todos los recursos para excitar la caridad.

Sé de uno que duerme todo el día como un patriarca, ó bien se distrae en su domicilio haciendo solitarios, y por las noches sale á la calle, dispuesto á conmovier á los transeúntes. Cuando ha obtenido la cantidad necesaria, se va á Apolo á ver una zarzuelita, ó se mete en un café á dirigir chicleos á las camareras.

Anda por ahí un sujeto que fué de correos, y dejó la carrera por no levantarse temprano; ahora vive entregado á la mendicidad, pues dice que no quiere «depender de nadie.» Por las noches se coloca en la Carrera de San Jerónimo, llevando en brazos un niño de pocos meses que le cuesta de alquiler real y medio.

—¡Para esta desventurada criatura, que está local—exclama con acento quejumbroso.

Al niño le hurga en las plantas de los pies con un mondadientes para que se ría y provoque la compasión de los transeúntes. Otras veces le pinta las ojeras con corcho quemado, y entonces se va á la calle del Pez y dice que el chico está anémico y que no sabe qué hacer con él: si tirarlo ó darle el aceite de hígado de bacalao.

Hay señoras de «mucha vergüenza» que piden con *muchísima necesidad* y huelen á vino; hay otras que exhalan ayes lastimeros arrimadas á una puerta, mientras comen castañas asadas, y hay en fin, alguna que tose fuerte á fin de llamar la atención de la pareja y en seguida se coje á la barandilla del viaducto, para que la detenga la autoridad y la lleve ante el gobernador civil.

—¿Por qué se iba Vd. á suicidarse?—se la pregunta.

—Porque me ha abandonado mi novio—dice ella.—Además, soy huérfana.

—¿No tiene Vd. á nadie?

—No tengo más que una tía y un gato.

La autoridad se conmueve y socorre á la desgraciada; pero á los pocos días vuelve al gobierno civil conducida por otra pareja que la ha encontrado queriendo matar con veneno.

—¿Está Vd. aquí otra vez?—la dice el inspector.—¿Ha vuelto Vd. á ser abandonada por su novio?

—Sí, señor.

—¿Por el de antes?

—No señor; por el de ahora.

No digo que deba negarse el óbolo de la caridad, pero ¡hay cada desgraciado por ahí!..

LUIS TABOADA

El teatro de la guerra

Indicaciones Geográficas

Güira de Melena

T. m. de la provincia de la Habana; pertenece al partido judicial de San Antonio de los Baños, con 8.721 habitantes.

Confina por el N. con el término de San Antonio de los Baños, por el E. con el de Quivicán; por el S. con el mar de las Antillas, desde la zanja de Cajío hasta la punta de las Cayamas, y por el O. con el término de Alquizar.

Tiene una extensión territorial de 975 cabs. de tierra en terrenos llanos en general y muy fértiles á pesar de ser escaso en corrientes de aguas.

Divídese este término en los barrios siguientes: 1.º, 2.º, y 3.º en la cabecera de los rurales de *Melena, Gabriel, Turibacoa, Tumbadero, Jerez, Simbanacay y Cajío*, y existen en él 338 fincas urbanas, 16 ingenios, 8 cafetales, 19 potreros y 262 sitios y estancias.

Produce azúcar, café, maíz, granos, frutas y forrajes.

El pueblo de Güira de Melena, cap. del t. m. de su nombre, tiene unos 2.500 habitantes, y fué fundado en 1799. Hállase situado en un terreno llano y seco, á unos cuatro kilómetros al S. de San Antonio de los Baños y catorce al SO. de la Habana.

Hállase unido á la Habana por el ferrocarril del O. y tiene algún tráfico comercial.

Alquizar

P. cab. del t. de su nombre, con unos 2.000 habitantes, situado sobre un terreno llano en el camino de la Habana á San Cristóbal y á 51 kilómetros de la Habana, á la cual se halla unido por el ferrocarril del O. y á 16 al SO. de San Antonio de los Baños.

Tiene muy anchas y bien trazadas calles y algunos edificios de importancia. Curato de ascenso erigido en 1799, juzgado municipal, dos escuelas y administración de comunicaciones de cuarta clase.

Alquizar fué en otro tiempo uno de los pueblos rurales más ricos de la isla, cuando el café valía precios fabulosos. Hoy es todavía una población de bastantes recursos y de algún comercio.

Buenaventura (Aldea de)

Hállase situada esta aldea junto al camino que desde Bejucal conduce á Quivicán, y cerca del camino de la Habana á Güines.

Tiene una escuela, telégrafo del ferrocarril y dista unos seis kilómetros del pueblo de Quivicán, á cuyo término municipal pertenece.—P. de la H.

Río de Mayabeque

Antiguo Onicagical, río conocido en su origen por La Catalina, por nacer en el Ojo de Agua de este nombre; recibe además los nombres de Bija, Yaguaramas y también el de Güines; tiene 38 kilómetros de curso por entre magníficas tierras, propias para todo cultivo, y vá á desaguar en la costa Sur en el golfo de Batamán, formando un amplio pto. de tercera clase, que se halla entre los Ts. m. de Melena del S. y San Nicolás.—P. de la H.

San Antonio de los Baños

Partido judicial de la provincia y real Audiencia de la Habana, y del cual dependen los

términos municipales de *San Antonio de los Baños, Alquizar, Ceiba del Agua, Vereda Nueva y Güira de Melena.*

Papeletas

B. R. Pertenece al T. m. de la Salud.—P. de la H.

Puerto de Cabañas

Puesto de segunda clase y uno de los más importantes de la costa septentrional, situado á 80 kilómetros al Oeste de la Habana, con fondo para fragatas. Está dividido en dos partes una pequeña Península llamada impropia-mente Cayo de Juan Tomás, en cuya extremidad Norte se halla el fuerte de Reina Amalia, que defiende su entrada. Término municipal de Cabañas, provincia de Pinar del Río.

Managua

Pertenece al partido judicial de Guanabacoa; tiene 5.858 habitantes y confina por el E. con San José de las Lajas. Su territorio es muy fértil; existen en él 80 fincas urbanas; un importante ingenio, 72 potreros y 127 sitios de labor. El pueblo cabeza de este término municipal dista de la Habana por carretera 19 kilómetros; tiene administración de correos y varias escuelas.

Artemisa

Este término municipal, perteneciente al partido judicial de Guanajay (provincia de Pinar del Río), tiene 7.500 habitantes y mide 117 kilómetros cuadrados de superficie, que forman una encantadora llanura, llamada por su riqueza *el jardín de Cuba*.

Comprende 120 fincas urbanas, algunas de ellas muy importantes, 4 ingenios, 26 potreros, 88 sitios de labor y 106 vegas de tabaco.

La población cabeza de este término municipal tiene 2.000 habitantes y se halla situada á 96 kilómetros de Pinar del Río y 70 de la Habana.

Guanajay

Este término municipal, perteneciente al partido de su nombre, y á la provincia de Pinar del Río, cuenta cerca de 10.000 habitantes; su superficie es de 150 kilómetros cuadrados. Para dar idea de su riqueza, baste consignar que están enclavadas en él 747 fincas, cuatro ingenios, 26 vegas de tabacos, cuatro potreros y 248 sitios de labor. Sus producciones son café, tabaco, azúcar, arroz y pastos con que se nutren magníficos ganados.

La población cabeza de este término dista 130 kilómetros de la capital de su provincia y 46 de la Habana, á la cual se halla unida por ferrocarril.

La Salud

Término municipal de la provincia de la Habana y pueblo cabeza del mismo con 1.500 habitantes. Se halla en el camino de San Antonio de los Baños á Batabanó y dista 30 kilómetros al Sur de la Habana, á la cual está unido por ferrocarril, y ocho de Bejucal, cabeza de partido judicial á que pertenece *La Salud*.

Quivicán

Pertenece al partido judicial de Bejucal; dista 39 kilómetros de la Habana, á la cual está unida por el ferrocarril de Villanueva. Es cabeza del término municipal de su nombre, que cuenta 4.595 habitantes; tiene de superficie 351 kilómetros cuadrados de terreno llano.

Abunda en ganado de todas clases, y para dar idea de su riqueza consiguereamos que, según las últimas estadísticas, están enclavadas en este término municipal 107 fincas urbanas, seis ingenios, 22 potreros y 11 estancias.

En la población de Quivicán existen varias fábricas de tabacos.

Carta del señor Cánovas

Hé aquí el texto de la carta que el presidente del Consejo ha dirigido á las minorías republicanas de las Cámaras, contestando á su petición de que se reuna el Parlamento:

«Ilmo. Sr. D. Gumersindo de Azcárate.
Muy señor mío: Ha sido leída al Consejo de ministros, por competirle en todo caso la resolución del asunto, la carta que V. S. y otros senadores y diputados á Cortes han tenido á bien dirigirme, con el doble fin de censurar que no se celebra una sesión de Cortes que inaugurase legislatura antes del 31 del corriente mes, y de pedir que se reuna el Parlamento, en atención á las circunstancias extraordinarias en que el país se halla.

El Consejo de ministros ha acordado que se diga á V. S. para su conocimiento y de sus compañeros, que ha recibido esa carta y se ha enterado detenidamente de ella, y reservándose su incontestable derecho de resolver y de proponer á S. M. la Reina (q. D. g.) lo que juzgue conveniente para los intereses de la patria, no cree procedente una polémica epistolar, innecesaria además para hacer constar las muy conocidas diferencias de doctrina y de apreciación de los hechos que entre él y los que suscriben dicho documento existen.

Con esta ocasión reitera á V. S. y á sus compañeros el testimonio de su consideración y aprecio su afectísimo seguro servidor que s. m. b.—Antonio Cánovas del Castillo.
Madrid 30 de Diciembre de 1895.»

NOTICIAS

De las Provincias:

Por no acceder á sus pretensiones amorosas, un sujeto llamado Juan Bravo, el día 5 del presente infringió en Sevilla varias puñaladas á una agraciada jóven de veintidos años, llamada Carmen Jimenez la cual se encuentra en grave estado.

El agresor se dió á la fuga.

El reverendo Joseph Pullman, pastor del primer templo metodista de Bridgeport (Connecticut), ha sido detenido recientemente con ocasión de un proceso por difamación, enta-

Padre é hijo se internaron debajo del pórtico medio derruido de la iglesia. En el momento que estaban en él el reloj del lugar daba lentamente la media-noche.

Las paredes y los sillares que se mantenían todavía de pie interceptaban la pálida luz del cielo, dejando en completa oscuridad una gran parte del edificio. Sin embargo, al extremo de la nave veíase otra vez oscilar la luz.

M. de Rosenberg y su hijo se sostenían mutuamente para evitar una caída. La luz permanecía inmóvil y no tardaron en advertir que procedía de una linterna que había en el suelo. En vano trataron de descubrir la persona que la dejara allí pues en todo el espacio alumbrado no se veía forma humana ni se oía el menor ruido.

Pronto recibieron una nueva sorpresa: encima de la piedra donde estaba la linterna había una pala y un pico.

—¿Qué significa esto? preguntó M. de Rosenberg sonriendo; ¿querrán que nosotros mismos nos hagamos la sepultura como si fuésemos frailes trapenses?

—Tal vez uno de vosotros la necesite bien pronto! dijo una voz dulce y plañidera.

Ambos se volvieron con presteza; la voz parecía venir de un pilar que había á pocos pasos de ellos.

—¿Quién habla? preguntó M. de Rosenberg

nisin; pero pensó que esta confesión acabaría de desconsolar á su padre. Además, ¿para qué esa revelación si al día siguiente... El jóven tuvo suficiente fuerza para guardar su secreto; pero desde este momento Ernesto dejó traslucir en él una inquietud y una agitación que no podían escaparse á la perspicacia paternal. M. Rosenberg quiso saber la causa de este desasosiego. Ernesto se defendió mal; abrumado por las preguntas atribuyó su preocupación á la cita que se le había dado para aquella noche en las ruinas de Chatillon; y refirió su aventura de la vispera.

M. de Rosenberg se rió del cuento.
—En verdad, mi querido Ernesto, repuso, me avergüenzo por vos de que deis crédito á estas cosas. Vuestra pobre madre os trastornó el juicio con esas fábulas supersticiosas cuyo recuerdo os persigue todavía.

—¿Por qué, padre mío, no debía enseñar lo que ella misma creía, y por qué, á mi vez, no he de creer yo sin discusión lo que ella me enseñara?

—Me atacais por mi flaco, Ernesto pues, bien lo sabeis, admiro de buena gana todo lo que venia de esa excelente mujer, sin exceptuar sus errores poéticos.... Pero, sin ultrajar su memoria, ¿no podemos decir que llevais la credulidad hasta el extremo?

—Padre mío, no pretendo explicar lo que

blado contra él por Mme. Jane May, actriz francesa, muy conocida y que ha ido á representar el *Pigmaleon* en América.

Hace algun tiempo fué estrenada dicha obra en Bridgeport, y los periódicos de la ciudad publicaron extensas revistas, refiriendo las escenas principales y especialmente aquella en que *Pigmaleon* se enamora de la estatua.

Al domingo siguiente el reverendo Pullman censuró en su plática á los fieles, los artículos de los periódicos locales relativos á la representación de la citada obra.

El representante de Mme. Jane May, enterado de esto, fué á Bridgeport, y encargó á un abogado que presentase ante los tribunales, en nombre de aquella artista, una denuncia por difamación contra el pastor protestante, exigiendo á éste 25.000 dollars como indemnización.

El abogado, en su escrito, dice que madame May es una mujer casada que viene trabajando desde hace más de cinco años en los teatros de París y los Estados Unidos, y que el 1.º de Diciembre próximo pasado el reverendo Pullman ha lanzado contra ella, públicamente, acusaciones falsas, maliciosas, y de tal naturaleza, que perjudican á la buena reputación de la actriz.

Cuando el alguacil del juzgado se presentó en la casa de Pullman para preguntarle si poseía capital bastante para responder de la suma de 25.000 dollars, aquél respondió negativamente. En vista de esto, el pastor fué reducido á prisión.

Al día siguiente el cuñado del *clergyman*, y algunos de sus fieles reunieron la cantidad citada, entregándola como fianza al juzgado, y Pullman fué puesto en libertad.

Inglaterra ha construido 42 destruyentes de torpederos y actualmente construye 20 más de 30 millas de andar. Dicha nación posee más buques de esta clase que Rusia, Italia, Francia, España y Japón juntas. Estos barcos completan la unidad táctica del acorazado.

Como constituyen una novedad que viene á ser la última palabra de la arquitectura naval, á cada destructor de torpederos acompañarán, según el contrato celebrado por nuestro Gobierno, un primer maquinista, un segundo y un maestro fogonero, para que instruyan á las dotaciones españolas.

Dicen de Yecla que en aquella localidad se han unido los hombres de bien para constituir un buen Ayuntamiento.

En Pampaneira, pueblo de la Alpujarra, ha resucitado un muerto que llevaban á enterrar. Hé aquí el hecho:

Francisco Pérez Ubeda, habitante en el cortijo de Siete Hornos, de aquel término municipal, cayó enfermo del tífus y agravándose la enfermedad sobrevino la muerte, ó por lo menos por muerto le tuvo toda su familia hasta el extremo de que un hermano suyo fué á Pampaneira á dar parte de la defunción y á recoger del médico titular del pueblo el correspondiente certificado para proceder al sepelio del cadáver.

Practicadas estas diligencias y colocado el muerto en su ataúd, cuando el cortejo fúnebre iba á ponerse en camino del cementerio, uno de los espectadores observó estupefacto que el cadáver abría los ojos, y antes de poder expresar su sorpresa, éste se incorporó en la caja y no menos sorprendido preguntó que á dónde le querían llevar.

Parece inútil decir lo que sucedió entonces; los concurrentes, presa de un terror pánico,

huyeron á la desbandada y el supuesto cadáver se quedó completamente sólo en el cortijo, lamentándose de aquel abandono y dando gritos para convencer á sus paisanos de que no estaba muerto.

El vapor *Alfonso XIII*, que procedente de la Habana ha fondeado últimamente en Cádiz, ha hecho el viaje en once días y veinte horas.

Ha traído el *Alfonso XIII* doce pasajeros, ocho para Cádiz y cuatro de tránsito para el Havre y Santander.

Entre los primeros figuran el teniente de navío don Enrique Enrile, dos dependientes de comercio, un cabo y dos soldados de infantería de marina y dos fogoneros de la armada.

El *Satrústegui*, que saldrá el 12 para Buca, embarcará en Cádiz cuatro cañones de tiro rápido que no pudo llevar el correo *Alfonso XII* y el contingente de reclutas del cupo de Ultramar y voluntarios que se reconcentren para aquella fecha en el depósito de aquella ciudad.

Durante el mes de Diciembre último han entrado en el puerto de Las Palmas 139 vapores, que con los entrados en los meses anteriores del año, constituyen un total de 1.860.

Durante el pasado año de 1895 entraron en el puerto de Cádiz 2.943 buques, 500 menos que el año de 1894.

En el ventorrillo conocido por el de la *Pepa*, cerca de Alhaurin de la Torre, se ha suicidado Antonia Bernal Moreno, soltera, de 18 años de edad, disparándose un tiro en el pecho que le produjo la muerte instantánea.

Ignóranse los móviles que impulsaron á la joven á adoptar tan extrema resolución.

El *Eco*, de Cárdenas, publica las siguientes líneas:

«Con la indignación que produce todo acto criminal, propio de ser llevado á cabo, por miserables cobardes y asesinos, hemos oído la relación del siguiente hecho realizado por una de las partidas insurrectas que merodean por San José de los Ramos.

Una de esas partidas cogió prisioneros á dos individuos, un voluntario y otro paisano, que se defendieron heroicamente en el fuerte Habana.

Internados en el monte dichos prisioneros, empezó para ellos el martirio más horrendo que concebir pueden los que más salvajes instintos alimentan.

Al voluntario le fueron cortando los dedos de las manos y de los pies, después de arrancadas las uñas. Mientras tales crueldades se hacían, otros de esos *libertadores* de Cuba, abofeteaban y daban planos y cortes á las infelices víctimas.

—¡Dí viva Cuba libre!—le repetían á cada instante aquellos malvados.

Y el voluntario y el paisano que habían sabido defender la honra de España, contestaban:—¡Viva Español y acaben de matarnos pronto.

Pero lejos de hacerlo así, el martirio seguía; pinchando, cortando y mutilando los cuerpos de los que habían tenido la desgracia de caer en poder de los que quieren *regenerar* á Cuba.

Al fin, desangrados, entregaron su alma á Dios los dos mártires de la patria que quedando insepultos, fueron después recogidos, el del voluntario por su propio padre, auxiliado por las autoridades y vecinos.

Estos hechos no deben ocultarse; los periódicos todos que defienden la honra de España,

deben hacer públicos hechos de esta naturaleza, ya que los que se califican de liberales procuran ocultarlos para que no caiga la deshonra sobre esas hordas salvajes que quieren dar á Cuba libertad y progreso!

¡Horror!

El pueblo entero de San José de los Ramos acudió en masa al entierro de esos dos mártires, cuyo imponente acto fué la protesta muda, elocuente, de tan bárbaro crimen.

Descansen en paz esos buenos hijos de España.»

Hay momentos en que se alegra uno muy especialmente de pertenecer á la raza latina. En ella no sería posible, sin duda, una institución tan absurda y estrambótica el *Club de los suicidas*, que existe en Nueva York, según nos cuenta en *Le Journal* de Paris Emilio Bergérat.

Los socios de este Club macabro sométense todos los años á un sorteo, por virtud del cual se designa al que ha de suicidarse. Y esto se repite, según queda indicado, cada doce meses.

El candidato queda en libertad para elegir la clase de suicidio que le parezca mejor; pero se le recomienda siempre que desempeñe su papel, en el trágico momento, con toda la mayor originalidad posible.

El suicida de este año, es decir, del año pasado, eligió la asfixia por gas.

Sabe Dios si esto no pasará de ser una fantasía, inspirada por los espíritus de Edgar Poe y de Baudelaire; pero la verdad es que, ni aun como fantasía siquiera, se le ocurriría á nadie por acá desatino tan espantoso.

Bedigamos, pues, una vez más á nuestro sol, que nos libra del spleen, de las insensateces reglamentadas y en comandita, y de extravagancias tan sin sentido común y sin sentido moral como este famoso *Club de los suicidas*.

Se ha celebrado en Madrid el acto de colocar la bandera en las obras del hospital que por iniciativa del señor don Federico Rubio se está construyendo en la Moncloa.

Al acto asistió numerosa y distinguida concurrencia.

Una vez izada la bandera, el doctor Rubio dirigió la palabra á los obreros que han tomado parte en la construcción, manifestándoles que en lugar de obsequiarles, según es costumbre en todas las obras, había ideado algo más práctico y duradero, y era asegurarles mientras vivan el jornal del día en que las obras se terminaban.

Al efecto entregó á cada operario un resguardo para que todos los años el día 5 de Enero pasaran á recoger la referida cantidad.

El doctor Rubio, al hacer esta fundación, ha previsto el caso de que vayan falleciendo los obreros, y cuando así suceda, la parte del muerto acrecerá á los otros, subsistiendo mientras viva alguno.

Según carta de Riaza (Segovia), la noticia que publicaron algunos periódicos de que una manada de lobos hambrientos había atacado al coche-correo de Segovia es exagerada, pues ninguno de los que iban en la diligencia vió tales lobos, ni por allí los hay en tanta abundancia como telegrafiaron.

Lo que suele haber por allí son algunos lobos de dos patas.

Y no sabemos cuál de las dos especies será la peor.

Diario Agenda de Bufete
para la Industria, el Comercio y las Familias

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el sueldo, registro de vencimientos de letras, asientos para la ropa de la lavandera, de medicinas, precios para pagaré, notificaciones de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, cósmatos, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, etc., etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y finis . . . 3.00 Ptas.
Media página por día, encuadernado como el anterior . . . 2.50
Media página por día, encuadernación económica . . . 2.00

Se halla de venta en la librería de los editores:
Amengual y Mantaner.—Cádiz, 2.—PALMA.

1896

De la Capnia:

La lijera capa de nieve que cayó en la madrugada de ayer y noche anterior sobre los montes de esta isla alcanzó además de los del N.E. hasta los menos elevados de la cordillera titulada Na Burguesa, manteniéndose blancos hasta las últimas horas de la mañana en que acabó de derretirse.

Por la tarde seguían cubiertas todavía las sierras de Alfabia y el Teix y los picos de Torrella y Masanella.

Al cerrar la noche los montes volvían á estar coronados por densas nubes, con el cariz igual al del día anterior, de modo que si la fuerza del viento de tramontana que soplabá amainaba un poco se tenía como probable que volviese á nevar.

Por causa del mal tiempo suspendió ayer su salida para Barcelona el vapor-correo *Lulio*.

Por la misma causa continuaba fondeado en esta bahía frente al Mirador el vapor francés *Ville de Tunis*, que entró de arribada durante la noche anterior.

Mañana tendrá efecto en el teatro de la sociedad *Círculo de Obreros Católicos*, la representación del drama de Calderón, *La vida es sueño*, terminando la función con la zarzuela en un acto, escrita en lengua mallorquina por D. Bartolomé Singala, denominada *Els molts anys de don Metróbis*.

Los pasajeros llegados ayer tarde en esta ciudad á bordo del vapor *Unión* son los siguientes.

De Ibiza:
D. Jaime Clapés.—D. Vicente Tar y seis individuos de tropa.

De Valencia:
D. José Lapuente.—D. Pedro Ridrasle y D. Francisco Martínez.

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha impuesto una multa de cinco pesetas á un vendedor de carne de la plaza Mayor, por haber dado 20 gramos de menos en una pesada de un kilogramo á una sirvienta.

A las cinco y media de la tarde de ayer se repartió la correspondencia de Madrid llegada en esta ciudad en el vapor *Unión*.

Todos los barcos que se dedican á la pesca suspendieron ayer su salida, á causa de lo inseguro del tiempo y de no ser ésta posible más que en los senos ó abrigos de la bahía, que son justamente los sitios menos abonados para buenos lances.

Algunas parejas de la rastra, que intentaron salir para probar fortuna, tuvieron que desistir y entrar de arribada, fondeando como todas las demás frente á la cuarentena.

Prosiguiendo las excavaciones que se vienen haciendo en la plaza Mayor para colocación de la tubería de hierro conductora de aguas, ayer por la mañana fueron halladas dos ánforas pequeñas, cuya edad y condiciones no hemos podido averiguar. Dicese que tanto éstas como el escudo hallado y todo cuanto además se encuentre de interés arqueológico, será entregado al Museo de esta clase que existe en esta ciudad.

Mañana domingo á las tres de la tarde tendrá efecto en el caserío de San Serra la representación de los Reyes Magos.

Durante la primera decena del mes de Diciembre último se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Catedral, 25 nacimientos y 17 defunciones.

Un sujeto que había sustraído unos zapatos de una casa particular de esta ciudad, fué ayer detenido por un agente de autoridad y encerrado en el depósito de Capuchinos.

pasa; pero habiéndose realizado en todas sus partes los avisos que he recibido...

—En todo esto debe mediar alguna truhanería. Si consentís en ello. Ernesto, nos curaremos de esa manía; os acompañaré esta noche, y espero adivinar sin trabajo las palabras del enigma.

—¡Cómo! padre, queréis... Pero la aparición se negará quizá á dejarse ver

—Entonces será prueba que teme el examen de un hombre frío y mas difícil de engañar que el poético Ernesto Si esa aparición es verdaderamente esa amiga propicia de la granja, no creo que la asuste mi presencia; si, al contrario, tenemos que habérmolas con el espectro de Chatillon, la visita del jefe de la familia debe activar su celo en servirnos.

A pesar de la ironía que se traslucía en esas palabras, Ernesto no hizo objeción alguna; tampoco sentía tener por compañero al hombre cuya firmeza y recto juicio conocía y que en todo caso podría ilustrarle sobre la realidad de los prestigios de que había sido ya víctima. Convencido por otra parte de que ningún peligro había en esta aventura, aceptó la proposición de su padre y como se acercaba ya la hora se dispusieron para salir.

Un poco antes de media noche abandonaron la abadía con toda precaución, despues de haberlo dejado todo arreglado para poder vol-

ver á entrar en ella sin ser vistos. El cielo estaba nublado, pero la Luna, abriéndose paso á través de las nubes, esparcía una luz débil que permitía evitar fácilmente los obstáculos del camino.

Poco tardaron en llegar al antiguo castillo. A esta hora avanzada todo permanecía en el tranquilo y silencioso; la naturaleza misma parecía muda.

—Por mi alma, dijo M de Rosenberg en voz baja, andando á tientas en medio de los escombros, que es necesario estar locos para venir aquí en una noche como esta en busca de hadas y espectros que se burlan de nosotros. Ernesto, ¿no tenemos bastantes quebraderos de cabeza en casa sin necesidad de venirnos á romper una pierna por estas ruinas?

—Y sin embargo, padre mío, replicó Ernesto conmovido, no somos los primeros en llegar, pues hay quien lo ha hecho antes que nosotros. Mirad.

Ernesto señalaba á una de las grandes ventanas con ojiva de la capilla. Vefase en efecto por esta ventana desprovista de vidrios el reflejo rojizo de una luz interior.

—Es verdad, dijo el duque, parece que nos aguardan; vamos, hijo mío, es muy político el no hacer aguardar. Apresuremos el paso y conoceremos al fin á esa dama que dá citas á los jóvenes.

OBRAS NUEVAS—LA ISLA DE HELICE por Julio Verne

CONSTA DE TRES CUADERNOS A UNA PESETA CADA UNO

Punto de venta: Amengual y Muntaner—Cadena 2-Palma.—En la Sucursal de Inca, Rectoría 12.

Ha sido castigado con una multa de veinte y cinco pesetas el dueño de uno de los cafetines de la calle del Arco de la Merced, por haberse negado á obedecer á un agente de autoridad.

Desde que la temperatura ha descendido, ha vuelto á activarse en esta ciudad la matanza de cerdos, que estaba casi paralizada á causa de las humedades y elevada temperatura que reinaba desde mucho antes de las fiestas de Navidad, ciñéndose dicha matanza á la que efectuaban los negociantes para el consumo diario.

Boletín Judicial

Causa por estafa

Ayer se vió en esta Audiencia la causa instruida contra Juana Qüetglas, acusada del delito de estafa de una cadena de oro.

Comparecieron como testigos Angela Puigserver Clar, Pedro Antonio Rigo, Francisca Rigo, Félix Linares, Catalina Santisteban, Francisco Rigo, Francisco Campos, Manuela Ayer, Jaime Fiol y Juan Alzamora.

La más importante de las declaraciones fué la de Angela Puigserver. Acusó á Juana Qüetglas de haberla seducido... echándole las cartas, y de haberle sacado por este medio algunas cantidades en dinero y una cadena de oro.

En aquella ocasión la procesada y la declarante estaban reñidas con los novios y trataban de volverlos al redil valiéndose de un limón lleno de alfileres y otras tonterías por el estilo, en que creyó á ojos cerrados la Puigserver.

El teniente fiscal, Sr. Manzanera, apreció el delito de estafa, castigado en el artículo 548 del Código penal, y pidió á la sala que castigara á la procesada con la pena de 2 meses y un día de prisión correccional y pago de costas.

Don Francisco Arias, que actuaba como defensor, pidió la absolución para su patrocinada en un informe lógicamente fundamentado.

La sala declaró el juicio concluso para sentencia.

Recuerdos mallorquines

Día II de Enero

1896

En vista de lo escandalosas que se iban haciendo en este tiempo las discusiones sobre materias religiosas y de la propaganda que hicieran los que no creían en Dios ni en el Diablo, la Audiencia de esta capital dictó algunas disposiciones imponiendo severas penas á cuantos hablasen en contra de la Inmaculada Concepción de la Virgen.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en Santa Eulalia consagradas á la Purísima Concepción; á las siete y media comunión general, acto seguido se pondrá S. D. M.; á las diez y media, después de terea, se cantará terea y misa mayor á toda orquesta, música del Mtro. Diesch, predicando el P. Miguel Guillen, S. J. Por la tarde, después de los actos de coro, se practicará el ejercicio mensual de la visita á María Inmaculada con plática que dirá D. Mateo Garau, Cura-Económico de San Miguel, y la reserva.

Otras funciones

En la Concepción, á las siete y media comunión general para las Hijas de María. Al anochecer, se hará la visita mensual con plática.

En Montesión, á las siete y media, comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte. Al anochecer, el ejercicio acostumbrado con plática.

En San Francisco, por la tarde, se hará el ejercicio del Niño perdido; á las tres y media, Corona de la Virgen, sermón por D. Pedro Bta. Nadal y Villancicos.

En la Merced, por la tarde, el ejercicio de la Buena Muerte.

El ejercicio del Corazón de María se hará por la tarde en las Teresas en San Jaime, por la noche.

En San Juan, á las diez durante una misa, se practicará el ejercicio del Corazón de Jesús.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Pilar, en San Jaime.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Una frase

Madrid 10 á las 10:50 m.

Atribúyese á un ministro de la Corona la siguiente frase: «No se efectuará el rele-

vo del general Martínez Campos, ni habrá crisis. Si las circunstancias impusieran el relevo, la crisis sería inevitable.

Felicitación

Madrid 10 á las 11:5 m.

Londres.—La reina ha felicitado al presidente de la república del Transvaal, M. Kruger por haber entregado al Gobierno del Cabo de Buena Esperanza, los prisioneros hechos de la partida mandada por el doctor Jameson.

El tratado de paz se firmará en uno de los pueblos de la república Sud Africana.

Fallecimiento.—Un soldado

Madrid 10 á las 11:25 m.

Ha fallecido en Oviedo el tristemente célebre Francisco Martínez (dstripador). En Valladolid una numerosa reunión de médicos acordó enviar un saludo á los compañeros de profesión que prestan sus servicios en Cuba.

El fracaso según «El imparcial»

Madrid 10 á las 11:30 m.

«El Imparcial» insiste en el fracaso del general Martínez Campos, y afirma que el prometió que se haría la zafra en todas las regiones de Cuba; pero los rebeldes pasaron la Trocha é incendiaron los cañaverales; de allí fueron á las Villas, atravesaron Matanzas y llegaron á Occidente. El general diseminó las tropas para proteger la zafra y quedó indefensa la riqueza de la Habana y Matanzas. Y añade:—¿Qué más querriamos que conservar para la patria íntegro el prestigio del general Martínez Campos?

Una noticia falsa

Madrid 10 á las 1:15 t.

Algunos periódicos del Brasil publicaron ayer la noticia de que la Habana había caído en poder de los insurrectos.

Se telegrafió á Madrid con el fin de comprobar la noticia, la cual naturalmente, resultó un ardid que da á conocer los medios de que se valen los laborantes.

Apreciación de Cánovas.—Consejo

Madrid 10 á las 2:30 t.

El señor presidente del Consejo de Ministros se ha mostrado satisfecho por el resultado obtenido con motivo de las acciones libradas por nuestras tropas, calificándolas de preciosas muestras del valor y de la pericia de nuestros militares; evidenciando que cuando los soldados se ponen en contacto de los rebeldes, alcanzan siempre victoria.

El Consejo de mañana será breve, con motivo de tener que asistir los ministros á una comida que les dá en la Huerta el señor Cánovas.

Detalles del choque de trenes

Madrid 10 á las 2:35 t.

Al salir de agujas en la estación de Casetas el tren número 32 alcanzó la cola del número 25 haciéndola chocar con el número 45, el cual quedó descarrilado en parte.

Del primer tren quedaron dos viajeros muertos; algunos heridos y otros contusos.

Los muertos no han podido ser identificados.

El número de contusos y heridos asciende á diez, incluyendo el maquinista, fogonero, conductor y guarda-freno.

El tren pudo continuar su viaje.

El consejo de mañana

Madrid 10 á las 4:10 t.

La prensa refleja la importancia del Consejo de ministros de mañana.

Algunos periódicos hablan de la posibilidad de la crisis; otros del relevo del general Martínez Campos; otros han oido que coincidirá la subida del Sr. Sagasta con el nombramiento de general en jefe de los ejércitos de Cuba á favor del general Weyler.

Archiveros y bibliotecarios.—Real Decreto

Madrid 10 á las 4:15 t.

Se ha confirmado un decreto incorporando los archivos de los Ayuntamientos y de las Diputaciones, al cuerpo nacional de archiveros y bibliotecarios.

En el citado decreto se dispone también que los individuos del cuerpo presten sus servicios en las bibliotecas de los Institutos en las capitales que no tengan biblioteca universitaria.

Lo que dice un periódico

Madrid 10 á las 4 t.

«El Liberal» de hoy dice: «Piénselo bien el Gobierno, piénselo bien todos los partidos de España; sin programa, sin plan fijo ni resuelto, se agravará el mal diariamente; la guerra durará dos ó tres años y esto sería el luto, la ruina de España.»

El triunfo del general Navarro.—Más detalles del encuentro

Madrid 10 á las 4:20 t.

Créese que las fuerzas enemigas, después del combate con la fuerza que manda el general Navarro, debieron dividirse.

El general Prats encontró á los cabecillas Antonio Maceo y Miró, batiéndolos en las lomas de Guanajai.

Las partidas enemigas, que eran importantes por lo numerosas, dejaron sobre el campo 8 muertos y 32 caballos, después de haberles arrebatado armas y municiones. También se llevaron muchos heridos.

Nosotros no hemos experimentado más bajas que las de un oficial y cuatro soldados heridos.

Convocatoria

Madrid 10 á las 5 t.

La Gaceta de hoy publica un anuncio convocando á junta general, para el 9 de Febrero próximo á las dos de la tarde, á los accionistas de la Compañía arrendataria de Tabacos.

Podrán asistir á la reunión los poseedores de veinte ó más acciones.

Más noticias de Cuba

Madrid 10 á las 8:35 n.

» » 8:55 »

» » 9:10 »

Un telegrama particular, que acaba de recibirse, añade algunos detalles acerca de la acción de Ceiba del Agua.

Los vecinos de este pueblo enterraron ciento cuarenta y dos cadáveres de insurrectos recogidos en el lugar del encuentro.

Algunos heridos fueron transportados á la Habana.

Los insurrectos intentaban pasar la falda norte de la sierra y según los datos oficiales tuvieron cien heridos.

En San Antonio de los Baños los vecinos opusieron al enemigo una defensa heroica.

Los insurrectos fueron apoderándose de las casas aisladas, desarrollándose escenas de pillaje y violencia.

Excitados los vecinos por tales atropellos, se negaron á rendirse derrotando á los rebeldes, los cuales dejaron varios muertos. Dos de estos sucumbieron en el momento en que intentaban atropellar á unas mujeres.

Se añade que cuando los insurrectos entran en los pueblos, convocan al Ayuntamiento y se llevan los fondos municipales firmando un acta.

El general Prats rectifica la noticia de haber sido herido el cabecilla Miró en la batalla de Palomino.

Mencheta

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER VALORES LOCALES

Crédito Balear.	65 00
Cambio Mallorca	6 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-carriles de Mallorca	30 50
Alumbrado por Gas	115 00
Salinas de Ibiza	140 00
La General Mallorca	00 00

Bonos municipales.	33 50
La Isla Marítima	47 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	0 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 10 de Enero á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	65 75
4 por 100 exterior perpétuo.	74 10
4 por 100 amortizable.	78 30
Cubas.	94 40
Cubas nuevas.	88 75
Banco de España	382 25
Tabacos	006 00
Francos	22 0
Libras	30 70

Barcelona 10 de Enero á las 4 t.

4 por 10 interior.	65 7 1
4 por 100 exterior.	74 9
4 por 100 amortizable	00 60
Cubas 86.	95 5
Coloniales	00
Nortes	24 35
Francia	21 85
Madrid	00 0
París.	60 8
Renta francesa	00 60
Londres	00 00

Lecturas amenas

Estadística de 1895

Durante el pasado año han fallecido en España dos príncipes de la Iglesia: el cardenal Benavides y el cardenal Sanz y Forés, y un prelado: Don Casareo Rodrigo, obispo de Orense.

Dos príncipes de la milicia: el general D. Manuel Pavía y el general D. José de la Concha, y dos generales de Marina: el vicealmirante D. Valentín Castro y el general Dalgado Parejo.

Dos grandes poetas regionalistas: Federico Soler (*Serafi Pitarra*) y D. Eduardo Escañante, y dos autores dramáticos que trabajaban en Madrid: Don José Marco y Don Mariano Pina.

Un jefe de partido: D. Manuel Ruiz Zorrilla, y una notabilidad contemporánea: D. Isaac Peral.

La Academia Española recibió en su seno durante el pasado año á tres nuevos académicos: D. Eugenio Sellés, el marqués de Pidal y el conde de la Viñaza.

Se nombraron tres nuevos capitanes generales: el general Blanco, López Domínguez y Primo de Rivera.

Dos cardenales: los señores Cascajares y Casaña.

Han visitado á S. M. la reina regente dos monarcas extranjeros: el rey de Servia y el rey de Portugal.

Hemos sostenido dos campañas: la de Mindanao, gloriosamente terminada, y la de Cuba, pendiente, por desgracia, todavía.

Entre las grandes calamidades tenemos que contar: la pérdida del *Reina Regente*, el choque del crucero *Sánchez Barcáiztegui*, el naufragio del *Gravina* y la explosión de un polvorín en Palma de Mallorca.

Entre las notabilidades extranjeras que han fallecido en 1895, figuran: el político inglés lord Churchill, el presidente del Consejo de ministros ruso Mr. Giers, el mariscal Canrobert, el gran historiador César Cantú, el gran hombre de ciencia Pasteur, el exjefe de Egipto Ismael Bajá, Stanbuloff, el conde de Taaffe y el gran literato Alejandro Dumas, hijo.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 8.—Varones 3.—Hembras 3.

Defunciones:

Día 10.—Sebastián Barceló Oliver, viudo, 84 años, c. de la Merced, acerosa sehil.

Miguel Lérica Guiscafre, 9 meses, c. de Reus, sarampión.

Mariana Felix Bisbal, viuda, 84 años, c. del Moro, reblandecimiento cerebral.

Francisca Fuster Fuster, viuda, 69 años, Hospital, hipertrofia del corazón.

Hospital provincial:

Día 10.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay cirro-stratus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—N. con inclinación al primer cuadrante.

Estado de la mar.—Rizada del viento.

Ensayo á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendencias.—Al orto soplabá el viento fresquito al primer cuadrante, la mar rizada del viento, el cielo descubierta su zenit y el horizonte muy cargado. La carga de nieve que estaba cayendo impedía ver la parte elevada de nuestras montañas que deben estar cubiertas de nieve á deducir por la mucha que se vé en la parte baja de ellas. El nivel de las aguas ha subido á pesar del temporal reinante del N. A la caída de la tarde calmo algo el viento y al ocazo habia despejado algo también.

Noticias.—Entró el vapor francés *Ciudad de Tunes* procedente de Orán por guarecerse del temporal y fondeo en la rada sin ser admitido y dispuesto á salir en cuanto calme el tiempo para Marsella, punto de su destino. El *Unión* despues de las cuatro procedente de Ibiza y Valencia y salió el bergantín goleta *San Francisco* de esta matrícula con destino á Marbella.

Últimas Noticias DE LA TERCERA EDICIÓN DE AYER

De la Capital:

Esta mañana ha fondeado en nuestra bahía a causa del temporal, un vapor francés de gran porte procedente de Orán que se dirige a Marsella.

Por el gobierno civil de esta provincia se han concedido las licencias necesarias para que puedan destinar un carruaje al servicio público entre esta ciudad y las villas de Calviá, Alaró y Santañi respectivamente, á don Pedro Más, D. Jaime Rotger y D. Antonio Salvá, que así lo tenían solicitado.

Esta mañana han sido fuertemente amonestadas por el Sr. comandante de la guardia municipal varias mujeres que habían promovido un escándalo en la calle de Jaime II.

El señor Gobernador de la provincia ha telegrafiado esta mañana al señor Ministro de la Gobernación, la desgracia ocurrida ayer en la bahía de Alcúdia, cuyos detalles damos en el lugar correspondiente.

Un individuo de la guardia municipal ha sorprendido esta mañana en la plaza de Abastos á una pescadora que en un kilogramo y 200 gramos de pescado que había vendido á una sirvienta le había dado 220 gramos de menos, por cuyo motivo ha sido citada para comparecer ante la Alcaldía.

Esta tarde se empezará el trabajo en el desmonte de un terraplén en el arrabal de Santa Catalina, dos de los operarios á quienes el contratista había despedido, sin que mediara palabra alguna se han abalanzado contra éste que en aquel mismo instante llegaba, dándole algu-

nos golpes con un hierro, en la cabeza, y produciéndole una herida de bastante extensión.

Advertidos de ello los demás operarios han intervenido en la cuestión restableciendo el orden.

El herido ha acudido á la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde ha sido curado por el médico señor Oliver.

Más tarde han sido detenidos los agresores, por la guardia municipal, y conducidos al depósito de Capuchinos, hasta mañana en que serán entregados al juzgado.

A la hora de cerrar la presente edición esta entrando en este puerto el vapor *Unión* procedente de Valencia é Ibiza.

TELEGRAMAS

Operaciones en Cuba

Madrid 10 á las 10 m.

" " 10'15"

Un telegrama oficial recibido de Cuba da cuenta de que el coronel Molina, con su columna en el término de Alfonso XII, tuvo un encuentro con el enemigo, batiéndole por tres veces consecutivas y tomándole sus posiciones por medio de cargas á la bayoneta, hasta el monte Majicori, donde se internaron los insurrectos.

Les tomó el campamento, cogiéndoles quince muertos, armas, municiones y ciento treinta caballos, además de muchas mon-

turas, el hospital ambulante y muchos medicamentos y otros efectos.

El enemigo, que tuvo muchos heridos, entró en Cienaga.

Nosotros tuvimos dos oficiales y siete soldados heridos.

En Requena, la fuerza que se ocupaba en trabajos de reparación, fué atacada por unas partidas, trabándose una escaramuza, en la cual tuvieron los insurrectos dos heridos y dos muertos.

Cerca de Esperanza atacó el enemigo á tres fortines, siendo rechazado en dos de ellos y apoderándose del otro por sorpresa haciendo prisioneros á los soldados que lo defendían, que después fueron puestos en libertad.

Choque de trenes

Madrid 10 á las 10'20 m.

Según telefonema que recibo de Zaragoza, en la estación de Casetas ha ocurrido un choque entre los trenes correos de Zaragoza y Madrid respectivamente.

Hay algunos muertos y muchos heridos.

Lotería Nacional

Madrid 10 á las 12'45 t.

(Urgente)

En el sorteo que acaba de celebrarse han salido premiados los siguientes números:

Con 250.000 pesetas
El número 13.873, despachado en Madrid.

Con 125.000 pesetas
El número 12.723, despachado en Victoria.

Con 50.000 pesetas
El número 6.257, despachado en Madrid.

Con 20.000 pesetas
Los números 18.899, despachado en Rioseco y el 13.589, en Zaragoza.

Con 6.000 pesetas

Los números 11.378, despachado en Valencia; el 2.701, en Pamplona; el 890, en Sevilla; el 7.734, en Coruña; el 11.117, en Málaga; el 11.433, en Valencia; el 3.860, en Madrid; el 6.104, en Santander; el 2.552, en Madrid; el 17.892, en Puenteareas; el 10.374, en Alcalá de Henares; el 54, en Trujillo; el 7.772, en Valladolid; el 13.706, en Madrid; el 10.811, en Madrid; el 3.254, en Archidona; y el 14.065, en Sevilla.

PÉRDIDA.—El día veinte y cuatro del pasado diciembre una señora perdió desde la calle del Conquistador, hasta la de San Francisco una esclavina de piel color nutria.

La persona que la tenga en su poder puede pasar por esta redacción, se le enterará de quién es el dueño el cual gratificará el hallazgo.

FONOLLÁ Y MATEU

“TENDA FONDA”

BARATURA SEMI-REGALO

Que tenemos el gusto de anunciar á nuestra clientela y al público en general.

Acabamos de recibir 150 piezas dibujos escogidos en sedería colores y negras, crespones fantasía y bengalinas parisien encargadas fabricar expreso para Teatro, Reunión y Paseo.

Surtido completo y variadísimo en nuestra sección de géneros negros.

Notables rebajas de precios en las demás secciones de la casa.

ADVERTENCIA IMPORTANTE.—Nuestro **SEMI-REGALO** que ofrecemos hoy regirá por todo el presente mes. Pasada dicha época continuarán los precios corrientes y muy limitados como de costumbre.



“TENDA FONDA” Calle de Quint, 9 y 13

VERDADERA BARATURA

LA CASA CORTÉS Y PIÑA, vulgo CAN BOU, situada en la calle de Siete Esquinas número 14, ofrece á sus numerosos parroquianos una BARATURA VERDAD, la cual quedará abierta el día 12 del actual.

Los precios son en extremo baratísimos y los géneros de novedad, habiéndose retirado todas las antiguallas.

Con objeto de que puedan formarse una idea de las ventajas de nuestra BARATURA á continuación anotamos el precio de algunos géneros:

Merinos negros de lana	8 reales cana	Franelas novedad algodón	2 1/2 >
Pañetes novedad para señoras	14 >	Cretones idem	2 >
Franelas lana doble ancho	10 >	Tela hilo unión	3 >
Ármuras id. negras	6 >	Batistas novedad para camisas	3 >

GANGA

Mantillas seda sarga	16 reales una	Cortes para camisas de percal	12 > corte
Pañuelos id. ponjes	6 >	francés de 24 reales	12 >
Idem hilo cer efa tejida	12 > docen.	Cortes para camisas de franela	7 >
Idem dob adillo imitación hilo	8 >	novedad	7 >

CASI REGALO

Paño de seda de León negro de 48	24 reales cana	Mantillas tul seda negro novedad	12 > una
reales cana á	24 reales cana	Velitos tul seda negro novedad	4 >
Fay de seda negro	14 >		

Imp. de Amengual y Muntaner

VENTA.—Por tener que ausentarse su dueño, se venden varios cuerpos de librería, de diferentes formas y tamaño, en nogal y en caoba, además de un pino y varios otros muebles, en el «Terreno, calle de Alfonso XII, número 46. Infórmase también en Palma, Don Bernardo Cirer, ebanistería, Pelaires. 4-1

Vides americanas

Rupestris Dulot.
Id. Guirot.
Id. Gansueu.
De barbaia á 70 pesetas el 1.000.
De esta: á 50 centímetros largo á 4 duros 1.000.
De estaca de un metro largo á 9 duros el 1.000.
Se venden en casa Lorenzo Tomàs, calle de los Olmos, número 57 3-1

Espárragos de Argentineuil

Plantas de dos años de edad; deben sembrarse durante el presente y el próximo mes. Se hallan de venta en el predio «Torre de Puigdorfilá» situado en el primer kilómetro de la carretera de Palma á Sóller.
En el mismo predio se encuentran también en venta, pitachos, almenros, melocotoneros y cerezas de variedades escogidas.

LA IBERIA.—Sociedad de Contraseguros Terrestres y Marítimos.—Capital contrasegurado por «La Iberia» des de su fundación pesetas 15.843.426'70.
Sub Director en Baleares, Bartolomé Bosch, Unión 26.

SOLUCIÓN
de Bifosfato de Cal medicinal
del instituto religioso
de
LOS HERMANOS MARISTAS
DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Fremela, se emplea eficazmente para combatir *escripúfula, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa* en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.
Para los niños débiles y personas de complejión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente el apetito y fuerzas.
Precio: 1/2 litro, 3 pesetas
el litro, 5 pesetas
Se vende en todas las buenas farmacias.
Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Relojería de Juan Buadas

Ofrece al público un variado surtido en despertadores y relojes de bolsillo de las más acreditadas marcas.
Composituras de todas clases en relojes é instrumentos matemáticos á mitad de precio.

4-UNIÓN 4—AL LADO DE LA SUBASTA